

OFICINA:
Imprenta Bonilla
Teléfono 34
Apartado número 43

EL RENACIMIENTO

Editor:
ALEJANDRO J. BONILLA
Administrador:
ULADISLAO DURAN F.

SEMIDIARIO DE INFORMACION GENERAL

AÑO I

CARTAGO, C. R., 21 de Diciembre de 1914

NÚM. 21

LA JOYA

Gutiérrez & Cañas

LA TIENDA QUE VENDE MAS BARATO

El mejor surtido en plaza de artículos de fantasía y lujo.

Honradez y buen Trato

Buena medida y Precios sumamente bajos

EL IRAZU

FELIPE MARTÍN & CÍA.

Especialidad en Ropa para Niños y Caballeros

Lleva la Moda en Artículos de Fantasía y es la Tienda de confianza.

LA ITALIA de PEDRO BIANCO

FÁBRICA DE REFRESCOS. ESPECIALIDAD EN CAFÉ MOLIDO Y TOSTADO

El precio del café es desde 25 cts a 40 cts libra. Garantizado; puro bajo cualquier análisis químico.

REPARTO A DOMICILIO

TELEFONO No. 47

Imprenta Bonilla

Cartago, Costa Rica
Apartado 43 Teléfono 34

Periódicos, Ilustraciones, Letras de Cambio, Cheques, Pagarés, Memorias, Circulares, Estados, Facturas, Libros Talonarios, Memorandums, Membretes, Devocionarios, Libros rayados para el Comercio, Participaciones de Enlace y Nacimiento, Esquelas Mortuorias, etc.

Servicio a cualquier hora de la noche

LA POUPEE

Fábrica Nacional de Juguetería

Bebés, muñecas, caballos, aros, perros, toros etc. etc., de cartón piedra y madera artificial.

Juguetería de plomo, cartón y madera

carros, coches, cañones e infinidad de artículos de bronce, latón y otros metales.

Se fabrica juguetería de toda clase por encargo desde 12 piezas como mínima. En breve, fabricación de objetos de porcelana.

Gran Surtido en Bebés, Muñecas, Loterías. Home y fuegos instructivos.

Cambio en la opinión pública de los Estados Unidos

The Outlook, el periódico más leído y mejor dirigido de los Estados Unidos, optó desde el principio de la guerra una actitud francamente anti-alemana. Leyendo semana por semana sus artículos sobre la guerra, podemos obtener una idea bastante aproximada de la opinión anglo-francesa sobre el estado y desarrollo de la guerra con todo y su su marcada tendencia contra Alemania y con su a veces casi cómico empequeñecimiento de los éxitos alemanes.

Dados estos antecedentes, es de gran interés un artículo que esta revista publica el 7 de Octubre sobre el cambio de la opinión general en los Estados Unidos a favor de Alemania. Dice así:

En estos momentos empiezan a llegar cartas de los periodistas americanos que están con las tropas alemanas. Por supuesto, que debemos considerar a nuestros compatriotas como los más exentos de prejuicios, probablemente. Sus cartas arrojan mucha nueva luz sobre los acontecimientos. Hace una semana creían muchos americanos que los alemanes eran empujados brutalmente al campo de batalla, a ataques por los cuales no sentían el más mínimo entusiasmo; se figuraba uno un ejército gigantesco compuesto de hombres obligados, gruñones y mal alimentados yendo a la guerra violentados por oficiales a quienes ellos temían y odiaban. Inacabables historias se contaban acerca de la desmoralización en el interior de Alemania, por lo menos una docena de veces nos habló el cable de revoluciones en Berlín. En la actualidad todo empieza a cambiar, cada americano ha hablado por lo menos con un amigo que acaba de llegar de Alemania o ha leído algún informe fidedigno que lo ha puesto al corriente de cómo los alemanes se han levantado como un solo hombre ante el peligro que los rodea por todos lados, como los que no tienen obligación, acuden en tropel a incorporarse a las banderas, y todo esto sin aspavientos, sin hurras patrioterros, sino con la solemne seriedad del que sabe lo que le espera; pero al partir cantan el viejo canto guerrero de Lutero: "Fuerte baluarte es mi Dios". Ahora sabemos que en Berlín no ha habido tales revo-

luciones, que si los comestibles acostumbrados se han puesto más caros, se consumen sencillamente otros más baratos, que las madres están ante columnas de avisos leyendo las listas de muertos y heridos, pero sin derramar una lágrima!

El cambio de la opinión pública entre nosotros es notable; no tanto respecto a nuestra esperanza de quien haya de obtener el triunfo. Cuando supimos que se había declarado la guerra, instintivamente supimos a quien habíamos de desear la victoria: esta cuestión se resolvía por sí misma basados en todos los prejuicios y relaciones de antes. Pero muchos de nosotros han modificado su actitud ante los alemanes.

Hace pocos días me encontré con un conocido caricaturista que había dibujado tremendas caricaturas del ejército alemán; me mostró una carta de su hermana que estudia en Dresden, la que le contaba cómo tres de los hijos de su hospedera habían partido a la guerra; uno de ellos dejaba dos niños pequeños, otro acababa de casarse, el tercero estudiaba en la universidad, todos guapos y fuertes muchachos; mientras tanto la madre, anciana viuda, no hacía más que coser... y esperar. "Me avergüenzo de mis caricaturas", decía mi amigo, y yo creo que debemos avergonzarnos de muchos de nuestros periódicos.

Hace diez días todavía el nombre de *alemán* era recibido como una desvergüenza: Hohenzollern, Estado Mayor, una nación de animales conducidos al matadero, el puño acorazado del Kaiser, ciclón de cinica brutalidad, etc. Ahora poco a poco vamos reconociendo y cada vez más que la palabra *alemán* significa también un pueblo maravillosamente unido, compuesto de nobles y aldeanos, de profesores y obreros, y ante todo, de madres que dan sus hijos para la patria, gentes sencillas y humildes, druamente trabajadoras y temerosas de Dios, que no deseaban la guerra, pero que, declarada la inevitable, están resueltas a sostenerla con tanta abnegación como nunca un pueblo en la historia humana. *Ahora comprendemos que los aliados tendrán que vencer no sólo al Kaiser, no sólo al militarismo alemán, antes de poder proclamar la victoria: en su camino se interpone también el pueblo alemán completo!*

Pulpería con patente de Licores del país

Por no poderla atender su dueño, se vende en buenas condiciones de pago. En esta Imprenta informarán.

El nuevo Cuartel Militar de esta ciudad

Siempre que paso frente al cuartel en construcción, y que, como es sabido, servirá para alojar la fuerza de policía con que se cuenta aquí en Cartago una parte y la otra para establecimiento penal o para decir con más claridad, para cárcel de varones y aun de mujeres cuando el caso sea llegado—se ve en los muros externos de ese edificio, las leyendas que a modo de las grandes sentencias salomónicas hay grabadas en unos medallones y que dicen: *Familia, Patria, Trabajo, Libertad, Justicia, Honor*—sin otra cosa más que el acabóse, para el profundo y sombrío filósofo que a tales esfuerzos imaginarios llegó.

Voy a ensayar un análisis, por supuesto, que no será espectral, pero sí lógico, para decir la verdad.

El primer medallón dice: *Familia*. ¡Habrás visto ocurrencia de mayor calibre, tratar de hacernos creer que en un cuartel de policía militar, puede nunca haber, o sentirse el afecto dulcísimo de la familia: al contrario, repetidas veces he visto como los policiales llevan a la detención niños de diez años de edad asidos fuertemente del brazo como si fuesen delincuentes empedernidos, haciéndoles perder el sentimiento de pundonor, porque todo hombre que una vez que conoce la cárcel por inconsecuentes aberraciones, su conciencia se llena de aversión para los demás hombres —y cuidado que si llega a sentir en el alma el dolor que produce un vejamen, nunca perdona y menos olvida! — Declaro: ese medallón que dice familia ante la conciencia de las personas sensatas, queda sin valor, queda borrado.

El segundo medallón pomposamente, dice: *Patria*. ¡Qué atroz es el sentimiento ético de quien dictó en este caso esa palabra. ¡Patria!, que dislate tan fenomenal: en un cuartel encontrarse escrita esa palabra bendita, sagrada y divina para aquel que ama al terruño donde nació, vaya! que cerebro tan agostado por el tiempo el que ordenó esculpir esa palabra en ese lugar: no se puede perdonar, es un sacrilegio digno de que Benedicto XV lo

excre. Si en las escuelas que se empiezan a construir se ordena inscribir en el frontispicio de cada una esa palabra, santo y bueno, porque aquella pléyade de niños de ambos sexos que son el porvenir, la promesa sonriente y de verdadero valor para los lares queridos que viven estrechados en fuerte abrazo, entre el Atlante bravío y estruendoso, y el mar Pacífico de azulinas ondas y aperladas rocas, digo, en esos establecimientos de enseñanza en donde se forman los hombres del mañana si se pueden lucir esas palabras de sublime expresión que tan dulcemente suenan: *Patria, Libertad, Justicia*, pero en un cuartel, nó, no puede ser; los cartagineses de corazón han puesto en sus ojos una venda para no verlas ni tampoco leerlas.

Trabajo!!! se lee en otro medallón. ¡Ay Picio de mis entretelas! —dice el chiste de una chispeante zarzuelilla que conozco—como andamos y te metes a Quijote, en estos benditos tiempos que don Alfredo va a echar afuera la mar de empleados de acuerdo con un escritor de "Las Noticias" que en otro tiempo ordeñó la vacuita, pero que don Felipe J. dió al traste con él, y hoy es acérrimo enemigo de los que absorben la sustancia del presupuesto!

Trabajo! dice el medallón... ¿pero se trabaja en los cuarteles? ¿de cuándo acá? ¡Ah yo no sabía tal cosa! Siempre tuve convicción de que allí se vive a la bartola, que antes bien se le restan muchos brazos a la agricultura y a las industrias. Nada; cuando tengamos una escuela de Artes y Oficios, para que nuestros trabajadores se impongan de las distintas labores que allí se enseñen, entonces allí iremos a poner el medallón, mientras tanto con permiso del sombrío filósofo que lo mandó poner voy a trasladarlo al Hospicio de Huérfanos, lo coloco en la puerta exterior de entrada, porque allí se puede estar, pues se trabaja y se enseña a los hombres que harán de Costa Rica el país donde siempre se vivirá en los constantes afanes del trabajo.

Tito Suetonio

Cablegramas del Domingo

Montevideo, 19.—Continúa la anarquía en las noticias acerca de la batalla de las Islas Flamand, mientras que la Legación Británica dice que el Meremberg y el Leipzig fueron hundidos y el Dresden capturado. Las noticias alemanas aseguran que los cruceros se escaparon y que se encontraron con el Karlseruke, el Krompriz, el Wilhem y otros cruceros auxiliares como el Polonesi y Sierra Córdoba. El Ministro alemán tuvo hoy una larga conferencia con el Subsecretario de Guerra y Marina, zarpando hoy en el Sierra Córdoba. Su partida causó sorpresa, pues hay varios barcos británicos fondeados en la frontera de la costa.

Londres, 19.—Los austro-alemanes parecen estar en la ola de la batalla. Se dice que Berten está empabezado, pero en Petrogrado se niegan a admitir la derrota.

Berlín y Viena sostienen que los rusos se retiran en toda la línea desde Balico hasta Los Carpatos y que el centro invasor se encuentra a 30 millas de Varsovia; que al Sur la columna austro alemana continúa atravesando Los Carpatos y que recorrieron ya las dos terceras partes del camino al través de Galicia, que se acercan a Lemberg. Los rusos declaran que estas operaciones de la campaña contra Varsovia no tienen importancia, afirmando que la extrema derecha, cerca de Mlava, repelió a los alemanes y que la caballería rusa se ha lanzado al través de la fron-

tera meridional de la Prusia Oriental.

París, 19.—El escaño del senador Ramend y los de los diputados Gougond, Nouter y Proust se cubrirán con crespones negros en la apertura del Parlamento. Muchísimos senadores y diputados se encuentran en el territorio invadido. El Gobierno trató de comunicarse con ellos mediante la Embajada Española en Berlín, pero hasta ahora inútilmente. Todos son alcaldes de las ciudades que representan y permanecieron en sus puestos. El diputado Pascual, teniente de la territorial, cayó prisionero. Pereció Sené, pues lo fusilaron.

Londres, 19.—Inglaterra ha reconocido el protectorado francés en Marruecos y declaró su adhesión al tratado de Marzo de 1912. El almirantazgo anuncia que ningún barco británico de ninguna clase se perdió durante la excursión alemana a la costa oriental, que todas las aseveraciones alemanas son contrarias a la verdad.

Washington, 12.—Se ha sabido hoy que una junta de oficiales de alta graduación del Ejército, han estado celebrando sesiones muy secretas en el Ministerio de la Guerra durante algunos días, tratando de las defensas del país, especialmente del Canal. Se espera que pronto se verán las pruebas de sus trabajos. El Congreso votó tres créditos necesarios para llevar a cabo y desarrollar ciertos arreglos para mejorar las defensas.

Gran oportunidad!

Se vende **por la mitad de su valor**, los materiales que componen la casa de don Pedro Cordero, 100 varas al Este de la esquina del Cuartel.

Entenderse con Alejandro Cordero en su casa de habitación, 75 varas al Norte de la pulpería LA BICICLETA.

De aquí y de allá

El Señor Comandante de Plaza nos encarga avisar que en la comandancia de Policía están a la disposición

de su dueño, un gallo y dos gallinas de las que fueron decomisadas a unos ladrones.

—Unos jóvenes que se divertían en el Salón de Patines "jugando a la pelota," casi dan un fuerte golpe a una señora que acertaba a pasar por allí cuando la bola salía a la calle arrojada con gran fuerza, al mismo tiempo que uno de esos jóvenes salía con gran velocidad a la calle y que casi da con la señora en tierra. Más cuidado y seriedad, señores.

—Sería bueno que el 25 del presente se nos obsequiara con recreo y retreta, aunque se suspendieran los conciertos del jueves.

—Aunque tarde, reciba la apreciable familia Rodríguez nuestro más sentido pésame por haber pasado por la pena de perder a su señor padre don Juan Rodríguez.

—Nos ha visitado el nuevo periódico de caricaturas, variedades y político "El Chapulín". Lo saludamos.

Para NOCHE BUENA y AÑO NUEVO

CHRISTMAS - JUGUETES

Gran variedad en POSTALES con leyenda especiales y bonitas para felicitaciones de Pascua y Año Nuevo

LIBRERIA DE CARTAGO

LA REINA

(SUCURSAL)

TIENDA DE NOVEDADES

Especialidad en Artículos de Fantasía. Todas las semanas recibe grandes novedades.

PRECIOS SIN IGUAL

CARTAGO, Costa Rica

TELEFONO 40

Al Sr. R. S.

Se le hace saber que en el próximo número de este periódico, si antes no me cancela, haré este comunicado semejante al que publicó don José Vega, en el que daré su nombre completo y demás pormenores.

Un acreedor

Cartago, Dicbre. de 1914.

Ha visto Ud. el precioso muestrario que se exhibe en la

FOTOGRAFIA IMPERIAL?

MEZA Y SIERRA

Es esta la mejor recomendación de que el público sabe apreciar los mejores trabajos que allí se ejecutan.

Haga una visita y quedará satisfecho. Esta galería se encuentra en la casa conitgua a la de don Alfredo Meza.

Voces en el desierto

Como siempre, la fantasía ha quedado muy por debajo de la realidad. Las más macabras visiones de los pintores de lo horrible no dan sino una pálida idea de lo que son los desastres de la guerra y las carnicerías de las batallas.

Azote siempre temido, calamidad siempre pavorosa, ha llegado a su maximum de atrocidad en nuestros días, en medio de su más refinada cultura y cuando parecía que las costumbres se habían humanizado hasta rayar en afeminamiento.

La guerra ha estallado brutal y furiosa casi repentinamente; con aquellas continuas seguridades de paz que daban los gobiernos, a cada nuevo acorazado que botaban al agua o a cada nuevo cuerpo de ejército que creaban para aumentar los ya existentes, nadie era bastante pesimista para creer que todas aquellas soflamas en favor de la armonía internacional no eran más que hipócritas fingimientos para disimular el propósito irreductible de destruir a las naciones rivales, y de ahí que el despertar haya sido tan horrendo.

Con el primer "ultimatum" cayeron todas las caretas, y han venido luego las confesiones paladinas. En las guerras modernas son ridículas reclamaciones las que se hacen por violación de la neutralidad, del derecho internacional, del derecho de gentes o de los tratados solemnemente aceptados en la Conferencia de La Haya. No hay más ley que la fuerza, ni más argumento que el de vencer a toda costa. Todo es lícito: la violencia, el engaño, la crueldad, el terror, el espionaje.

Los más admirables conocimientos se aplican al perfeccionamiento de los medios de matar: bombas lanzadas desde lo alto, minas y torpedos, incendios y voladuras. No hay ya piedad para el enemigo; no se trata de inutilizar sus esfuerzos sino de aniquilarle, de exterminarle.

Las mismas potencias neutrales parece como si sintieran el escozor de tomar parte en la lucha; inclinanse unos a la parte de Alemania; son otros anglófilos, o rusófilos; no hay quien clame por la paz, cuando de no concluir pronto, muy pronto la terrible lucha actual, correrá la sangre por nuevas tierras y teñirá nuevos mares.

Hay algunas naciones impacientes por llegar de nuevo a las manos; hay los Estados Unidos que no se puede asegurar se mantengan en inalterable paz, ante las provocaciones del Japón. Tiempos ha habido en que también han luchado entre sí las naciones, pero ¿qué tienen que ver los estragos de entonces, con ser terribles, con los estragos del presente?

¡Si aquello era la infancia de la guerra! La carga en doce tiempos, con fusiles de chispa; las balas que no alcanzaban a más de 200 metros, débiles muros de piedra que resistían meses, y después la paz sin grandes pérdidas y muchas veces sin secuela de odios, mientras que hoy los fusiles disparan sin intervalos, las ametralladoras centuplican la acción de los fusiles, las balas *dum-dum* producen heridas horrosas y los cañones de 42 abren, con un solo disparo, tan ancha brecha en los fuertes, que las tropas pueden entrar por ella en perfecto orden de parada.

Las batallas que se decidían en semana duran hoy meses; los ejércitos que se contaban por miles de hombres hoy se cuentan por millones de combatientes, y durante kilómetros y más kilómetros cuadrados sólo se contemplan cadáveres abandonados y heridos sin asistencia.

Os arrasaremos las ciudades, os destruiremos las catedrales, —dicen unos— incendiaremos vuestras fábricas y no dejaremos piedra sobre piedra de vuestras universidades, responden los otros.

Y unos y otros hacen atrocidades y se vanoglorian de sus crímenes, los que califican de triunfos.

Se comprende, aunque no debiera comprenderse, que, en el frenesí de su odio se amenacen de esta manera los beligerantes, ¿por qué no hemos de intentar algo los neutrales?

El que debía hacerlo, el Papa, lo ha hecho ya, pero los demás no parece sino que estamos presenciando con estúpido placer, el desarrollo de una película cinematográfica.

¿Tendremos empedernidos el corazón? ¿Nos dará vergüenza que nos llamen sensibles, sentimentales, pazguatos o pusilámines?

Vayamos, pues, presenciando apaciblemente, el desarrollo de la película, pero entre tanto no hay trabajo, los alimentos se encarecen, el comercio agoniza, la navegación está paralizada, no hay dinero, no hay crédito, y cuantos más días pasen más caros se pondrán los artículos de primera necesidad.

¿No se cree, pues, todavía llegada la hora de continuar la obra iniciada por el Papa?

¿Hemos de esperar que Inglaterra haya acabado con la competencia mercantil de Alemania y que las demás naciones beligerantes se despachen también a su gusto?

En suma y vamos a acabar, pongámonos al todo de Benedicto XV y proclamemos bien alto la paz aunque nuestros clamores no sean más que voces en el desierto.

MAUSER

Servicio especial de "El Renacimiento"

Ultimas noticias de Europa

(Telegramas particulares de Guatemala)

Al bombardear Hartlepool-Soarborug y Whitby fueron muertos 75, heridos 150. Inglaterra está poseída de pánico; cruceros alemanes regresaron ilesos. Tres costeros ingleses fueron hundidos por minas que alemanes colocaron al retirarse. De Peterburg comunican que cerca Sochazew a 30 millas de Varsovia está librándose gran batalla. En toda Polonia rusos fueron obligados a retirarse y son perseguidos en todas partes: tropas de Prusianos y Hesser obtuvieron gran victoria en norte de Polonia. Todos ataques de Nieuport, Zeebrugge, Labase y Kirch fueron rechazados. Austríacos lograron éxito en Polonia sur y Galicia.

Cuartel Gral Dicbre 17. Cerca de Nieuport franceses continuaron ataques sin éxito también en Slawn ataques cerca Telebok. La Bases recha-

zadas con muy grandes pérdidas el enemigo. Intención franceses construyen puentes Aisne cerca Soisson frustrado por artillería alemana.

Frontera Prusia Oriental nada nuevo; ofensiva contra Silesia, Polonia anunciada por rusos fracasó completamente, ejércitos rusos en Polonia después tenidos encamizados combates librados el 15 y 16 en Polonia Septentrional.

Zapatería Española

de JOSE GIRALT

Contiguo a la Funeraria de C. Arias

Se hace calzado a la medida. Materiales inmejorables.

Formas Elegantísimas

Se desea alquilar

una casa cómoda para una familia pequeña extranjera en las inmediaciones de esta ciudad. Ojalá amueblada. Informse: en esta Imprenta.



EMPRESA NACIONAL DE FUNERARIA

Fábrica de Muebles, Tapicería y Colchonería

CARLOS ARIAS G.

TELEFONO 12

APARTADO 17

Se trasladó

La Librería de Cartago

al hermoso local contiguo al SALÓN PARIS

Rafael Lauro Calvo
 PROCURADOR JUDICIAL
 OFICINA:—Bazar de San Luis, frente al
 consulado de Panamá.
 HORAS DE OFICINA
 de 8 a 10 a. m. y de 12 a 4 p. m.

Taller Mecánico
 de JUAN SILESKY
 Construcción y reparación de carretas.
 Se aprietan aros de ruedas de ca-
 rreta a ₡ 3-00 el par
GRAN REBAJA DE PRECIOS
 Frente a la caballeriza de Carlos
 Arias G.

Ideal Salón
 ELIAS CHACON B.
 La Cantina favorita por la esmera-
 da atención en el despacho.
Pastelería y Confitería
 Especialidad en la venta del famo-
 so **Queso de Crema**, de don Ramón
 González, y la acreditada **Mantequi'la**
 de Julio Sancho.

Clases de Música
 Ofrezco mis servicios profesionales
 a quien desee recibir clases de piano.
MANUEL J. FREER
 Dirección: 75 varas al Sur de la Tienda
 de don Ricardo Pacheco, Cartago.

Por motivo
 de tener en nuestro poder mucho
 material interesante, al que no hemos
 podido dar curso debido al poco es-
 pacio de que dispone nuestra hoja,
 la Empresa de EL RENACIMIENTO
 participa a sus favorecedores, para
 evitar reclamos o rechazos, que toda
 colaboración será solicitada.

Condiciones
 de EL RENACIMIENTO
 —0—

Este periódico saldrá todas las tar-
 des de los lunes, miércoles y vier-
 nes y el precio por suscripción men-
 sual es de **Cincuenta céntimos**.
 Número suelto **cinco céntimos**.
 Número atrasado **diez céntimos**.
 Avisos y comunicados, precios con-
 vencionales.
 Toda la correspondencia debe diri-
 girse al apartado 43.

Ud. puede economizar tiempo y
 dinero mandando sus trabajos
 a la Imprenta Bonilla. Tel. 34

CAMISERÍA y SAISTRERÍA
 DE JOSE RODRÍGUEZ
 Especialidad en la inmejorable con-
 fección de Camisas por medida y a
 satisfacción del cliente.
Local: "Bazar de San Luis", frente al
 Consulado de Panamá.

La rendición de Tsingtau

Amberes, después de París la ciu-
 dad fortificada más fuerte del mundo,
 con libre acceso de provisiones y
 auxilios de toda clase, sólo pudo re-
 sistir doce días al ataque de los ale-
 manes.

Tsingtau no era una fortaleza, sino
 una ciudad abierta, solamente prote-
 gida por un círculo de fuertes aisla-
 dos destinados a repeler un ataque
 de sorpresa, de ninguna manera a
 resistir un sitio regular. A mediados
 de octubre, después de una gloriosa
 defensa de cuatro semanas, fué roto
 aquel círculo; pero aún así no se rin-
 dieron sus defensores sino que resis-
 tieron todavía casi un mes más a
 frecuentes asaltos de un enemigo en
 gran mayoría. Pocas eran las noticias
 que podíamos recibir acerca de la
 heroico defensa de Tsingtau, y esas
 noticias venían de fuente enemiga.
 Pero aún éstas dejaban comprender
 que allá, en un punto perdido del
 globo, había un puñado de hombres
 de verdadero temple alemán que cum-
 plían su deber de un modo sobrehu-
 mano, que si bien al fin habían teni-
 do que ceder a una mayoría aplas-
 tante, habían mantenido sin embargo
 el honor y la antigua gloria de las
 armas alemanas.

Cumplimiento del deber hasta el
 último momento había prometido el
 Gobernador de Tsingtau en nombre
 de sus soldados a su Emperador. El
 y los suyos cumplieron lo ofrecido
 con palabras altivas y sin embargo,
 conmovedoramente sencillas; pero hi-
 cieron más que su deber: agregaron
 una hoja gloriosa a la historia alema-
 na. La caída de Tsingtau no es una de-
 rrota: sus escombros y los cuerpos
 caídos de sus defensores son simple-
 mente testigos de un triunfo alemán.
 Una lucha como ésta, un final como
 éste, no pueden causarnos ni tristeza
 ni dolor: Alemania está, por lo con-
 trario, orgullosa y satisfecha de tener
 tales hijos.

(De "La Gaceta de Magdeburgo").

La Nueva Ferretería
CARLOS ARAGON
 CARTAGO COSTA RICA
 Surtido completo en toda clase de
 artículos. Precios sin competencia.
 Visite este establecimiento antes de
 hacer sus compras.

A los que veranean
Actitud de
don Carlos Arias G.

El activo empresario don Carlos
 Arias G. propietario de la Funeraria
 nos manifiesta que ha abierto una
 agencia de inquilinato gratuita para
 las familias que deben pasar aquí la
 temporada de verano.

Para el caso, fijará diariamente
 pizarras con informes en su conocida
 oficina.

Aplaudimos la actitud de dicho se-
 ñor Arias y lo secundamos con la
 publicación de este anuncio.

LAS MEJORES MAQUINAS
 de labrar y aserrar madera son las de
Kirchner y Co. de Leipzig

Las numerosas máquinas de "Kirchner"
 introducidas en este país han dado
 excelentes resultados.

Para precios e informes:

ALFONSO ALTSCHUL
 SAN JOSE

Haga Ud. sus cálculos, y verá que le conviene más hacer sus
 impresiones en la IMPRENTA BONILLA

BAZAR DE CARTAGO
RIVERA & CO. COSTA RICA
 La Tienda favorita del público por lo variado de su surtido, la buena calidad
 de sus artículos y la moderación de sus precios
 Especialidad en Driles, Cotines y Artículos para pueblo, Cristale-
 ría, Objetos para regalo, Casimires, Sedería, Telas de fantasía,
 Sombreros de todas clases, Papel tapiz, Máquina de
 Coser New Home, etc., etc.

Hotel Lafayette CARTAGO
 El mejor y más bien situado de la Ciudad
 — Esmerado servicio. Cocina Española y Americana —
PRECIOS EQUITATIVOS. Lujo y Aseo
CENAS EN LAS NOCHES DE FUNCIONES TEATRALES
 Anita Vda. de Rodó, Propietaria

CUELLOS SIN GOMA
 Se atienden pedidos en cualquier
 cantidad. Estos cuellos compiten con
 los extranjeros.
 Dirigirse a Da. EMILIA Vda. de SALAZAR
 EN SAN JOSE

En la LIBRERIA de CARTAGO
 Se encuentran a la venta los méto-
 dos de los bailes modernos como el
 Tango Argentino, One Step, y Two
 Step.
 Por el infimo precio de un colón po-
 drá Ud. aprender estos bailes.

LA COMPETENCIA
TIENDA DE NOVEDADES
 Acaba de recibir 500 corsés **Royal** y otras marcas, para vender a ₡2,25 en
 adelante. Una gran cantidad de lociones de toda clases y un gran pedido de
medias y camisetas Como todos estos artículos son directamente importados,
 nos permite venderlos baratos, como estanos haciendo con todas las mercaderías.
 Surtido Completo en toda clase de géneros, ropa hecha en todos estilos.
 Especialidad en artículos para señoras.
 Teléfono 26 Apartado 27

¡¡Poca Política
y mucha Administración!!
¿Quién dijo miedo?
 En la cantina de Juan Rivera B., **PARIS SALON** se sirven los me-
 jores aperitivos, las delicadas confituras, exquisitos refrescos y los más
 sabrosos tosteles.
 Allí encontraréis desde el modesto **Pasapolin** hasta el aristocrático
Coktail.
IMPRENTA BONILLA